

(annonce légale de la constitution de la Cie EM).

- *L'Œuvre*, 26.10.1924 (« D'Enghien à Montmorency, un grand voyage de deux kilomètres »).

- *Le Journal*, 03.08.1940 (« Service d'Enghien à Montmorency à Limoges »).

- *Paris-soir*, 10.12.1940 (« D'Enghien à Montmorency. Le Refoulons fait sa rentrée »).

- *Libération*, 27.08.1953 (« Le « Petit train » de Montmorency est-il condamné à mort ? I. L'acte d'accusation »).

- *Libération*, 31.08.1953 (« Le « Petit train » de Montmorency est-il condamné à mort ? II. La défense »).

- *Le Figaro*, 25.06.1954 (« Servitudes et privilèges de la banlieue, chapitre III »).

- *Le Parisien libéré*, 01.07.1954 (« Le dernier voyage du petit train d'Enghien à Montmorency »).

- *Le Figaro*, 02.07.1954 (« Le petit train de Montmorency a fait son dernier voyage »).

- *Franc-tireur*, 02.07.1954 (le dernier voyage).

- *Le Journal du dimanche*, 16.01.1955 (« Montmorency, localité de contrastes, regrette son petit train »).

Bibliographie

Ouvrages consultés

- *Annales de géographie*, n° 411, octobre 1966.

- *Annuaire de l'Association amicale des anciens élèves de l'École centrale et des*

Arts et manufactures, 1863-1905.

- *Annuaire du département de Seine-et-Oise*, 1865-1914.

- Caron (François), *Histoire de l'exploitation d'un grand réseau : la Compagnie du chemin de fer du Nord (1846-1937)*, 1973.

- Conty, *Les Environs de Paris, guide pratique et illustré*, 1886.

- *Guide annuaire d'Enghien-les-Bains*, 1911.

- Guinot, *Itinéraire de Paris à Boulogne, 1855* (repris sous différents titres, ce guide est illustré de dessins de François Daubigny gravés par Timms).

- Joanne, *Les Environs de Paris illustrés*, 1881.

- Lecomte (Ch.), *Jules Alexandre Petiet*, in *La Vie du rail*, n° 918, 1963.

- Lefeuvre, *Montmorency*, 1866.

- *Montmorency : sa forêt, ses monuments, ses sites. Livre guide-plan* (s.d.).

- Peteau, *Ville de Montmorency*, in *Mono-graphies des instituteurs dressées en Seine-et-Oise*. Enquête établie en 1899-1900.

- Pondeveaux (Léon). *Le Nord. Étude historique et technique d'un grand réseau français*, 1931.

- *Revue illustrée des communes de France : Montmorency*, 1909.

La presse régionale

Notre étude nous a conduit à dépouillé le plus grand nombre possible de périodiques régionaux de l'arrondissement de Pontoise. L'inventaire n'en n'ayant jamais été encore établi, nous en proposons ci-après une première ébauche, établie d'après les

collections de la Bibliothèque nationale :

- *Aplanos*, 1897.

- *Le Courrier d'Enghien-Montmorency*, 1889-1895.

- *Le Courrier de la vallée*, 1898.

- *L'Écho d'Enghien*, 1895-1896 ; 1908-1915.

- *L'Écho d'Enghien-Montmorency et environs*, 1952-

- *L'Écho de l'Ile-de-France*, 1942-1944.

- *L'Écho de Montmorency*, 1899 ; 1913.

- *L'Écho pontoisien*, 1861-1941.

- *Enghien journal*, 1869.

- *L'Étoile de Seine-et-Oise*, 1904-1906.

- *La Gazette d'Enghien*, 1870.

- *L'Indépendant d'Enghien et de la vallée de Montmorency*, 1911-1913.

- *L'Indépendant de Seine-et-Oise*, 1884.

- *Le Journal de Montmorency*, 1890-1906.

- *Paris-Nord*, 1921-1923.

- *Le Petit pontoisien*, 1893-1911.

- *Le Progrès*, 1908.

- *Le Progrès de Seine-et-Oise*, 1884-1912.

- *Le Progrès de Seine-et-Oise, Petit pontoisien et progrès réunis, la Démocratie de Seine-et-Oise*, 1912-1941.

- *Le Progrès de Seine-et-Oise et de l'Ile-de-France*, 1941-1943.

- *La Renaissance de Seine-et-Oise*, 1945-

- *Le Réveil*, 1909.

- *Le Réveil de Seine-et-Oise*, 1900-1940.

- *La Tribune*, 1900-1944.

- *La Tribune de Seine-et-Oise*, 1893-1900.

- *La Tribune républicaine de Seine-et-Oise*, 1944-

- *L'Union républicaine du canton de Montmorency*, 1889.

- *La Vallée de Montmorency*, 1883-1884.